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“ 每座城市都有记忆。过去20

年，申花给我自己和上海这座城

市，留下了许多美好的记忆，现在

回头想想，仍旧会觉得开心，怀念

那些日子，就像是怀念自己的青

春。”严益唯从1 998年开始成为申

花条线的记者，十几年来跟随球队

南征北战，感情深厚。

得知申花可能搬离上海，严益

唯“ 有一点点意外”，但又“ 有些

预感”，为什么会有这样不祥的预

感呢？严益唯解释说：“ 从中国足

球的大环境来看，恒大已经把市场

提升上去，除非有国资和政府背景

的俱乐部，很多中超俱乐部的财务

报表都很难看，民营俱乐部尤其艰

难。申花去年引进了德罗巴等球

员，处于风口浪尖，负荷很大，就好

像赛跑，把力气都用在一个节点

上，其他节点就很难维持。这个赛

季，申花的成绩还可以，但财务出

现了大问题。”

闫益唯认为，申花这个品牌存

在先天性缺陷：“ 甲A刚刚职业化

的时候，申花是受到政府扶植的，

朱骏接手的这7个赛季，俱乐部逐

渐过渡到市场化运作，但就像一个

孩子的成长，少年时培养的价值观

很难一下子改掉。其实你看看国外

许多百年俱乐部的历史，最初的一

二十年都是很痛苦的。现在的申

花，不可能像1 995年时那么火，也

不可能像2003年那样烧钱，发展都

要符合规律，到了一定的时刻，总

是要还一些债。”

“ 不少球迷把自己和申花的

命运绑在了一起。”严益唯规劝球

迷们尽量想开，“ 申花不光是球迷

的申花，也是投资人的申花，刚刚

在亚冠联赛里夺得亚军的韩国球

队首尔FC，以前也不是首尔的球

队。对于一支俱乐部来说，最重要

的就是成绩和经营，如果申花搬到

昆明之后，成绩名列前茅，无论离

上海有多远，上海媒体还是会关注

申花的。”

严益唯相信，即使球队真的搬

去昆明，申花的名字也不会被改掉：

“ 这么多年，投资人、教练、球员来到

上海申花，都是一种对品牌的认可，

认为这个品牌可以承载自己对足球

的梦想。如果球队留在上海，对品牌

没有帮助，因为各种原因到外地去，

有好的平台和好的发展，也不错。任

何一个参与者都不能轻易抹杀或者

绑架申花，用于私利。”

这两日，申花俱乐
部高层正在昆明考察
训练基地和赛场，声明
球队计划从上海迁往
昆明是“ 动真格的”。
过去一周，这一噩耗牵
动着上海球迷和记者
的心，他们中的许多
人，都已经陪伴申花走
过了20年的岁月，说是

“ 我把青春献给你”，
一点也不为过，那些或
美好、或伤痛的青春记
忆，真的就这样被打包
打走？如此残酷，许多
不忍，期待转机。

!"#$%&’()*
+,-./ 01

!"!#$%&’(!)*+,-./0

201 0年，姬宇阳曾经写过一篇

《 把青春献给你》，文中写道：“ 一名

球员，不管你足球生涯能坚持到多

长，但你在足球场上最辉煌的瞬间，

往往只会属于一支球队，就像冯小刚

说的那样，我把青春献给你⋯⋯”对

于姬宇阳来说，他已经把20年的记者

职业生涯都献给了申花，因为从1 994

年甲A联赛职业化以来，姬宇阳就一

直是申花的跟队记者。“ 球队的所有

重要时刻，我都亲身经历了，1 995

年和2003年两次夺冠，我在现场，

申花1 比9输给国安，我在现场。”

姬宇阳得知申花可能要搬迁

昆明的消息，是在前往广州观看亚

冠决赛之前，说起当时的心情，他

十分无奈：“ 可想而知，我当时的

心情是多么沉重，广州恒大就要拿

亚洲冠军了，而上海申花却可能要

离开上海，这种反差实在是⋯⋯”

报道了20年中国足球职业联

赛，姬宇阳已经见惯了聚散离别：

“ 申花也不是在一天之内就变成

现在这样的，这两年的情况一直不

太好。当年国际队走了，中超的很

多球队都迁移过去，当球队在一座

城市里的生存出现了问题，自然会

想到要走。”

如果申花真的离开了上海，最

悲切的是那些忠实的拥趸，姬宇阳

发出一声叹息：“ 最难接受这个的就

是球迷，这么多年，看申花的比赛已

经变成了一种习惯。上海的3支中超

球队里，申花的球迷比较铁杆，他们

不会立刻转而去支持别的球队。”

申花是走是留，现在还没有尘

埃落定，姬宇阳说：“ 目前还没有

结果。申花能留下，最好留下，这是

大家共同的愿望，但是很多事情，

我们决定不了。”

“ 足球需要资金注入，光有精

神是不行的。”提起过去一年申花

的逆境，叶飞痛心疾首，“ 外援罢

赛罢训，队员手拿白条，球队的成

绩是不错，是有申花精神，但职业

足球是残酷的，俱乐部为了生存下

去，也许不得不采用迂回战术，哪

里有生存条件，就去哪里。”

“ 朱骏接手后的申花，和之前

的申花是有本质区别的。”叶飞分

析说，“ 原来的申花得到各方面的

支持，财力和影响力造就了申花的

标杆效应。朱骏接手后，申花2008

年离冠军一度很近，还拿过A3冠

军，战胜过日韩球队，不过朱骏毕

竟是做网络游戏的，不是做房地产

的，他拼到现在，终于濒临弹尽粮

绝，这赛季，高层甚至不得不借钱

去为队员支付工资。”

叶飞透露，那家云南的企业在报

纸上看到申花的生存困境，主动和申

花接触，希望提供帮助，“ 我只是觉得

有些悲哀，都说申花是上海城市的名

片，为什么一个云南的企业愿意为申

花注入活命钱，却没有上海本地的企

业为申花伸出援手呢？”

“ 有些人说，申花即使降级，

也应该留在上海。” 对于这种说

法，叶飞无法认同，“ 如果申花继

续以这种情况留在上海，最终的结

局可能就是降级，到时候谁会同情

申花？球迷能容忍吗？如果申花在

离开上海后拿到亚冠名额，球迷会

不会理解申花？”

过去几天，叶飞与许多申花球

员保持着联络：“ 一点也不夸张地

讲，有些球员家里，锅都揭不开了！

踢球其实就是吃青春饭的，球员都

要养家糊口。得知球队可能会离开

上海，球员们的心情非常沉重，但

也能理解俱乐部，球员更希望下赛

季生存环境能更稳定，工资奖金能

按时发放。也许他们会告别上海的

家人，但职业球员踢球也就是这么

几年的事情，还有联赛间歇、回到

长三角打客场的时候，可以与家人

团聚。现在虽然是天天留在上海，

但日子那么难过，老婆孩子也是不

答应的。”

“ 即使申花离开了上海，申花

的品牌也会保留，无论是主管单位

还是云南企业，都很看重申花这个

品牌。”叶飞认为，现在还没有到

最悲观的时刻，“ 在这种时候，媒

体和球迷更应该呼吁，拿出行动

来，把申花留在上海！”
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